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В Кубанском ГАУ - 
как дома!

Комфорт в цифрах Гордость КУбГАУГлавное – быть 
ответственным 
и порядочным

Экскурсия по морской 
даче КубГАУ
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Кубанский ГАУ сравнивают с небольшим городом, 
ведь система жизнеобеспечения у нас работает 
автономно. Мы самостоятельно добываем воду,    
отапливаем помещения, наводим порядок на всей 
территории. В университете созданы все условия 
для комфортной учебы и жизни

Как стать сотрудни-
ком международной 
компании

Один из лучших в городе 
- так отзываются краснодар-
цы о спортивном комплексе, 
расположенном на террито-
рии Кубанского аграрного.  
И это утверждение соответ-
ствует действительности: в 
нашем университете студен-
там предоставляется воз-
можность заниматься раз-
нообразными видами спорта

Несколько лет подряд в 
Кубанском госагроунивер-
ситете собираются будущие 
лидеры агроиндустрии, про-
исходит это в рамках между-
народной научной летней 
школы. В этом году школа 
отметила пятилетие сотруд-
ничества с КубГАУ

Узнаем,  велика  ли терри-
тория университета, какое 
количество студентов может 
разместиться в общежити-
ях, сколько машин вмещают 
парковки вуза и другие лю-
бопытные подробности об-
устройства КубГАУ

Рубрика «История успеха»  
в этом номере посвящена не 
одному, а сразу четырем ге-
роям. Все они – выпускники 
КубГАУ, отработали в стенах 
родного вуза  не один деся-
ток лет и  уходить никуда не 
собираются. Работа их отде-
лов, может, не очень замет-
на, но крайне необходима

О том, как хозяйствен-
ные службы вуза создают 
комфорт для студентов, со-
трудников и гостей Кубан-
ского ГАУ, мы поговорили с 
проректором по управлению 
имущественным комплексом 
Максимом Гринем

Не секрет, что многие 
считают Кубанский ГАУ сво-
еобразным государством. 
Как и у любого поселения, 
у вуза есть и собственное 
место для отдыха сотрудни-
ков и студентов  – спортив-
но-оздоровительный лагерь 
"Криница", райский уголок 
КубГАУ на Черноморском 
побережье

           

Максим Гринь,
проректор по 

управлению 
имущественным 

комплексом
кандидат юр. наук, 

доцент
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9000 студентов проживают 
в общежитиях КубГАУ

Подведены итоги приемной кампании 2017-2018 гг.

Максим Гринь: Желаю, чтобы наши студенты 
чувствовали себя в Кубанском ГАУ как дома

И в период каникул на зеленых просторах универ-
ситета с самого утра оживленно: специальная техника 
подметает дорожки, дворники убирают мусор...  Даже 
если идешь в университет по делам, чувствуешь себя 
как в большом парке. Дополняют впечатление юркие 
белки, поющие птицы и родители с детьми, приходя-
щие сюда на прогулку.

О том, как хозяйственные службы вуза создают ком-
форт для студентов, сотрудников и гостей Кубанско-
го ГАУ, мы поговорили с проректором по управлению 
имущественным комплексом Максимом Гринем.

– Первое, что отмечают, 
говоря о Кубанском ГАУ, – 
огромную ухоженную терри-
торию. Какова она в цифрах? 

– КубГАУ – это большой со-
временный студенческий кам-
пус. В свое время он создавал-
ся как один из самых крупных 
студенческих городков тогда 
еще Советского Союза. В на-
стоящее время территория со-
ставляет порядка 174 га, здесь 
расположено 20 студенческих 
общежитий и 12 учебных кор-
пусов, а также 55 других зда-
ний и сооружений.

– Путь студентов и сотруд-
ников вуза лежит через зна-
менитые зеленые аллеи. Как 
организовано благоустрой-
ство территории?

– Университет славится 
голубыми елями. Это дерево 
– наша «визитная карточка». 
Также на территории вуза ра-
стут липы, сосны, березы, пла-
таны, дубы и многочисленные 
декоративные растения.

Мы ухаживаем за возраст-
ными деревьями, высаживаем 
новые. У нас есть подразделе-

ние, которое называется «Бо-
танический сад университе-
та». Это служба вуза, которая 
занимается уходными работа-
ми: покосом травы, крониро-
ванием, обрезкой, обработкой 
деревьев. 

Два года назад удалось при-
обрести более 2000 маленьких 
голубых елей и пихт, которые 
в настоящее время находятся 
в питомнике Ботанического 
сада. Еще через пару лет они 
подрастут и будут высажены 
возле корпусов университета. 

– На территории нашего 
вуза всегда чисто. А ведь это 
огромный труд! 

– За чистоту в университете 
отвечает хозяйственная часть, 
в которой работают дворники. 
За каждым закреплена соот-
ветствующая территория. Од-

нако основная часть уборки 
проводится механизирован-
ным способом, при помощи 
трех машин. Они каждый день 
подметают аллеи и дорожки. В 
зимний период очищаем тер-
риторию университета от сне-
га, посыпаем песчаной смесью, 
при необходимости использу-
ем другие реагенты.

В автопарке вуза также 
есть две мусороуборочные 
машины, которые вывозят 
контейнеры с территории 
университета. Причем Ку-
банский ГАУ – одно из не-
многих учреждений в городе, 
которое оставило за собой 
возможность самостоятель-
но вывозить мусор. Это по-
зволяет экономить ресурсы 
и действовать оперативно: 
ведь мы оплачиваем только 
размещение мусора на по-
лигоне.

– Наш университет часто 
сравнивают с небольшим 
городом из-за самостоятель-
ной системы инженерных 
коммуникаций…

– Кубанский ГАУ еще назы-

вают «государством в госу-
дарстве», потому что системы 
жизнеобеспечения у нас дей-
ствуют автономно.

Чтобы университет беспе-
ребойно снабжался водой, в 
том числе питьевой, у нас есть 
водозабор, на котором распо-
ложены шесть артезианских 
скважин глубиной до 400 ме-
тров. Вода постоянно прохо-
дит экологический контроль 
и соответствует всем требо-
ваниям. Можно абсолютно 
спокойно пить воду, которая 
течет из кранов студгородка 
и учебно-административных 
корпусов. Она очень вкусная! 
Мы не получаем дополнитель-
но никакой воды из городской 
системы водоснабжения. До-
бываем только самостоятель-
но.

Также на территории вуза 
располагаются собственные 
тепловые сети и котельная. 
Мы вырабатываем тепло при 
помощи нескольких газовых 
котлов, установленных в ко-
тельной университета. В Ку-
банском ГАУ проложена раз-
ветвленная сеть теплотрассы 
протяженностью 22 км, она 
позволяет обогревать в зим-
нее время года как учебные 
корпуса, так и общежития.

Два года назад мы устано-
вили индивидуальные тепло-
вые пункты, теперь можем 
автоматически регулировать 
температуру теплоносителя в 
отопительной системе в зави-
симости от температуры  окру-
жающего воздуха.

Электричество мы самосто-
ятельно не генерируем. Меж-
ду тем на территории вуза на-
ходится десять электрических 
подстанций. Особенность 
заключается в том, что при 
возникновении аварии, в том 
числе на городских сетях, у 
нас есть возможность быстро 
переключиться с одной под-
станции на другую и устра-
нить неисправность, не преры-
вая при этом рабочий процесс.

– Наверное, такой большой 
университет обслуживается 
большим автопарком?

– Для поддержания дея-
тельности университета со-
держится более 80 машин и 
механизмов. Существует парк 
автобусов, который активно, 
особенно в последнее время, 
используется для доставки на-

ших студентов к местам про-
хождения производственной 
практики, в учебно-опытные 
хозяйства, а также для других 
нужд вуза. В числе механиз-
мов – тракторы, самосвалы, 
мехрука, самоходный кран, 
микроавтобусы, подметаль-
но-уборочные машины, ка-
нало-промывочная машина и 
другой легковой и грузовой 
автотранспорт, поэтому гараж 
у нас действительно крупный.

– Спортивная инфраструк-
тура Кубанского ГАУ поль-
зуется спросом не только у 
наших студентов и препо-
давателей, но даже у про-
фессиональных сборных 
команд. Расскажите подроб-
нее, каковы ее масштабы?

У КубГАУ одна из лучших 
спортивных баз в регионе. В 

прошлом году мы отремонти-
ровали многофункциональ-
ный крытый спорткомплекс. 
Здесь ребята занимаются на-
стольным теннисом, борьбой, 
боксом и игровыми видами 
спорта… Мы открыли про-
фессиональный сертифициро-
ванный скалодром высотой 12 
м – по прогнозам экспертов, 
скалолазание может стать 
Олимпийским видом спорта 
до 2020 года. Подобных со-
оружений нет ни у одного вуза 
Кубани.

У нас есть 25-метровый пла-
вательный бассейн с шестью 
дорожками. Это также осо-
бенность нашего вуза. Причем 
мы были первым университе-
том края, который построил 
в 1980-е годы капитальный 
бассейн с качественными ком-
муникациями. Сейчас универ-
ситеты строят быстровозводи-
мые конструкции.

Также в бассейне кроме са-
мой чаши, где плавают спор-
тсмены и любители, уком-
плектован зал специальной 
медицинской группы – для 
тех, у кого есть ограничения 
по физическим возможностям. 
Есть и зал «сухого плавания», 
а также зал для занятий тяже-
лой атлетикой.

Отдельно скажу про новый 
современный стадион, вклю-
чающий футбольное поле с 
искусственным газоном чет-
вертого поколения. Когда 
встал вопрос о проведении 
универсиады Минсельхоза, 
во всем Краснодарском крае 
нашли только один стадион с 
восемью беговыми дорожками 
– в Кубанском ГАУ. Больше ни 
у кого подобного нет.

Там же на стадионе есть 
площадки для занятия мини-
футболом. На открытых тен-
нисных  кортах занимаются 
большим теннисом. 

Много спортивных площа-
док построено в зоне кампуса, 
причем с утра до вечера здесь 

благодаря нашей радиорубке 
играет хорошая музыка. Воз-
ле общежитий есть площадки 
со специализированным, не-
травмоопасным резиновым 
покрытием: для игры в баскет-
бол, волейбол. Установлен 
комплекс силовых тренажеров 
под открытым небом. 

Мы не закрываем площадки:  
ребята занимаются с самого 
раннего утра. К слову, здесь 
же проходят соревнования 
между общежитиями на Кубок 
ректора.

На территории университе-
та есть еще 2 спортивные пло-
щадки – около 12 и 18 общежи-
тий, состоящие из комплекса 
турников для воркаута. Более 
того, в нескольких общежи-
тиях выделены специальные 
комнаты, в которых установ-
лены тренажеры и спортивные 
снаряды. 

– Еще один объект, до-
стойный внимания, – поли-
клиника. Чем она примеча-
тельна?

– Мы один из немногих 
вузов, которому удалось со-
хранить на своей территории 
поликлинику. Наши ребята 
находятся в более выгодном 
положении. Дело в том, что 
студенты других университе-
тов Краснодара пользуются 
единой Межвузовской поли-
клиникой. В Кубанском ГАУ 
поликлиника расположена 
прямо на территории кампуса 
– в общежитии №2. Ее принято 
называть «студенческой», но 
вообще это Муниципальное 
бюджетное учреждение здра-
воохранения Городская поли-
клиника №22. Медицинские 
услуги нашим студентам здесь 
оказывают более 20 врачей!

– В нашем кампусе живет 
почти 9 000 студентов. Ка-
кие бытовые условия для них 
созданы?

– Студенческий кампус Ку-
банского ГАУ самый крупный 
на Кубани. На территории 

университета собраны 20 
общежитий, начиная от тех, 
которые строились достаточ-
но давно – вместе с главным 
учебным корпусом, корпусом 
зоофака, и заканчивая совре-
менными общежитиями, кото-
рые построены около десяти 
лет назад.

Ребята проживают комфор-
тно, в двух- и трехместных 
комнатах. В каждом общежи-
тии оборудованы постироч-
ные, кухни, душевые.

Также на территории кампу-
са расположен блок бытового 
обслуживания, который пре-
доставляет нашим студентам 
дополнительную возможность 
пользоваться душевыми. Здесь 
же есть прачечная, отделения 
банка, почты, парикмахерская, 
обувная мастерская.

- Уже через пару недель 
в университет приедут сту-
денты. Как наш кампус гото-
вится к началу нового учеб-
ного года? 

Каждое лето мы проводим 
текущий ремонт в общежи-
тиях. Все корпуса уже сданы,   
то есть силами ребят, комен-
дантов, сотрудников ремонт-
но-строительной группы за-
вершены все косметические 
работы. Были проведены те-
кущие ремонты душевых, зон 
общего пользования, кори-
доров. Работы проводятся на 
теплотрассе, в котельной, на 
водозаборе. Проводятся ра-
боты по замене ламп дневного 
освещения на современные 
светодиодные лампы, по уста-
новке дополнительных камер 
системы видеонаблюдения. 

В завершение хочу поже-
лать студентам относиться к 
нашему университету, к обще-
житиям как к собственному 
дому. Желаю, чтобы ребята 
чувствовали себя комфортно и 
безопасно. 

Беседовала 
Наталья Аншакова, 
наш корреспондент

Совсем недавно абитуриенты выбирали, кем стать, 
подавали документы в университеты и с волнением 
ждали результатов. Сегодня многие желающие стать 
студентами Кубанского ГАУ могут выдохнуть с облег-
чением – определенные итоги уже подведены.

Конкурс
В Кубанском госагроуниверситете самым большим спросом 

среди вчерашних школьников пользуются агроинженерные и 
технические специальности. 

На очную форму обучения на «бюджет» больше всего за-
явлений подано по направлению «Строительство» – свыше 50 
заявлений на место, «Строительство уникальных зданий и со-
оружений» – 37 заявлений на место. 

Среди лидеров также «Электроэнергетика и электротехни-
ка» и «Землеустройство и кадастры» – по 16 заявлений на ме-

сто, «Ветеринарно-санитарная экспертиза» – 15 заявлений на 
место.

На направление «Агроинженерия» – профили «Технические 
системы в агробизнесе» и «Электрооборудование и электро-
технологии» – 11 заявлений на место.

На коммерческую форму обучения больше всего заявлений 
поступило на «Информационные системы и технологии» и 
«Прикладную информатику» – на каждое место претендовали 
более 60 абитуриентов. Также в «топе» «Ветеринария» – 43 
заявления на место, «Наземные транспортно-технологические 
средства» – 37 заявлений на место, «Электроэнергетика и элек-
тротехника» – 35 заявлений на место.

Регионы
Большую часть поступивших на бюджетную форму обучения 

– 79% – составляют жители Краснодарского края, а также со-

седних регионов: республики Адыгея, Ставропольского края и 
Ростовской области.

В этом году расширилась география поступивших. К нам при-
ехали ребята из Сахалинской области, Камчатского края, Амур-
ской области, Республики Саха (Якутия), Иркутской области.

Проходной балл
Проходной балл на бюджет практически не изменился по 

сравнению с предыдущими годами. На самом высоком уровне 
он был зафиксирован на следующих направлениях: «Строи-
тельство уникальных зданий и сооружений» – 242, «Строи-
тельство» – 230, «Информационные системы и технологии» – 
205, «Прикладная информатика» – 204 и «Ветеринария»  – 203.

Поздравляем наших первокурсников! Добро пожаловать в 
Кубанский ГАУ!

По материалам приемной комиссии КубГАУ
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 ВЫПУСКНИК КУБГАУ: ИСТОРИЯ УСПЕХА

Быть ответственным и порядочным
В этом номере посвящена не одному, а сразу четырем героям. Все они – выпускники КубГАУ, отработали в стенах родного вуза  не один 

десяток лет и  уходить никуда не собираются. Работа их отделов, может, не очень заметна, но крайне необходима.

Рамазан Мусаев: Главное – не лениться и не бояться принимать решения

Знакомьтесь – Мусаев Ра-
мазан Гарунович, заведующий 
хозяйством университета уже 
более 30 лет. Начал работать 

еще будучи студентом Куб-
ГАУ (закончил учетно-финан-
совый факультет и агрофак).
Сначала был комендантом в 
общежитии, потом попросили 
некоторое время поработать 
в должности завхоза, но, как 
говорится, нет ничего более 
постоянного, чем временное.

- Легко ли обеспечивать 
чистоту на такой огромной 
площади?

В моем подчинении 20 
дворников, а весь студенче-
ский городок  убирают де-
журные студенты. Территория 
открытая, много гуляющих, с 
детишками. Порядок должен 
быть всегда, поэтому стара-
юсь приезжать на работу как 
можно раньше – обойти все, 
посмотреть, все ли на месте, 

Виктор Манака: Вы сделали свой выбор, давайте честно выполнять свои задачи
По словам еще одного ге-

роя рубрики «История успе-
ха», если сложить время, про-
веденное в отпуске,  за 30 лет 
работы в Кубанском аграрном 
– едва ли наберется 30 дней.

Для справки: Манака Вик-
тор Иванович – старший 
производитель работ. Воз-
главляет работу ремонтно-
строительной группы. Благо-
даря стараниям сотрудников 
РСГ, здания и сооружения, 
находящиеся на территории 
университета, поддержива-
ются в прекрасном состоянии.

- Виктор Иванович, в ка-
кое время года вы наиболее 
загружены работой?

может, грязно где или что-то 
поломано. Зачастую  возвра-
щаюсь поздно, а бывает, и  с 
ночевкой остаюсь.

- В чем заключаются осо-
бенности вашей работы?

Особых трудностей нет, 
главное не лениться и не бо-
яться принимать какие-то ре-
шения. Я и студентам говорю: 
не получается что - приди ска-
жи. Вместе будем делать. Если 
возникнет необходимость, к 
руководству обратимся. Толь-
ко не стесняйся, не бойся и го-
вори правду.

А чтобы не допустить по-
ломки, нужно вовремя ремон-
тировать, заявки подавать. 
У нас есть механические ма-
стерские, столярные, элекро-
цех, РСГ – вовремя обратил-

ся – и все. Тут нужно  быть в 
первую очередь хозяйствен-
ником.

- Как ваши близкие отно-
сятся к постоянной занято-
сти?

- Они уже привыкли. Дети, 
можно сказать, тут вырос-
ли, здесь и учатся. Дочь за-
кончила учетно-финансовый 
факультет, сейчас в аспиран-
туре. Сын в прошлом году 
закончил инженерно-строи-
тельный, сейчас заочно учит-
ся в магистратуре юрфака. 
И жена закончила КубГАУ, 
работала здесь. Они знают, 
насколько трудоемка моя ра-
бота, поэтому недопонима-
ний в случае загруженности 
не возникает.

- В отпуске, наверное, 

вволю отдыхаете?
-Нет, в отпуск я ходить не 

люблю. Сначала ты полгода 
на отпуск настраиваешься 
– работа стоит, потом отды-
хаешь, потом полгода рас-
сказываешь, как отдохнул – 
работа опять стоит. Для меня 
слово «отпуск» неприличное  
(улыбается).

 - В какое время года тя-
желее всего работать?

-Ну лентяю всегда тяжело. 
Работать всегда интересно 
– и зимой, и летом. Тот, кто 
ленится, всегда будет  причи-
ны искать: то холодно ему, то 
снег пошел, до дождь идет, 
ему работать мешает. У че-
ловека трудности могут воз-
никнуть, но работы он боять-
ся я не должен. 

- Часто вспоминаете свои 
студенческие годы?

Да, особенно моих препо-
давателей – Виктора Вилено-
вича Гордия, Жанну Владими-
ровну Дегальцеву, Владимира  
Семеновича Ульянова, Алек-
сея Александровича  Мохо-
ва. А вот студентом я, честно 
говоря, был плохим – ленил-
ся. Поэтому хочу обратиться 
к ребятам – раз поступили, 
оправдайте доверие родите-
лей, дойдите до конца и полу-
чите диплом. 

Многие выпускники приво-
дят сюда своих детей, потому 
что у нас все есть и все рядом: 
корпуса, столовые, магазин, 
бассейн, общежития. У нас 
есть чем заниматься. На пло-
хие дела тянет от безделья.

По большому счету, конеч-
но, лето. Ведется подготовка 
зданий, сооружений, обще-
житий к новому учебному 
году. Но и в течение года есть 
плановые работы по капи-
тальным ремонтам, переуста-
новке, переоборудованию 
лабораторий, корпусов – 
практически 365 дней в году. 
Недавно приступили  к рабо-
те по устройству ветеринар-
ной клиники на ветфаке – это 
один из серьезных объектов 
на сегодня.

- В отпуск в самом деле не 
ходите?

В общем-то нет. Привык ра-
ботать. Поступил  в наш  уни-

верситет сразу после службы 
в армии на строительный фа-
культет. Днем работали, вече-
ром учились. Вспоминаю сво-
их преподавателей – Орешин, 
Токарев, Карамышев – они да-
вали знания, старались найти 
поход к каждому. По оконча-
нии учебы остался здесь ра-
ботать. С тех пор прошло уже 
тридцать лет.

-Что-то интересное слу-
чилось за такой период?

Да, был один курьез. Когда-
то мы ремонтировали главный 
корпус. Только закончили по-
краску 5-го этажа, капитально 
отделали фасад, лаборато-
рии, убрали и вывезли леса – 

и  приезжает Путин.  В одной 
газете написали : «…прораб, 
местный строитель, за двое 
суток отремонтировал фасад 
к приезду президента».

В коллективе работает 18 
человек. А вообще в хозяй-
ственной части есть электри-
ки, сантехники, сварщики, 
плотники, всего человек  50. 
У них есть свои начальники 
подразделений, мы все взаи-
мосвязаны.

- А студентов привлекаете 
к работам?

Да, в соответствии с плана-
ми работ. Но у нас нет цели 
сделать что-то их силами. Мы 
стараемся привить им трудо-

вые навыки. Я ребятам  всег-
да говорю: если вы сделали 
свой выбор  самостоятельно, 
тогда давайте честно выпол-
нять свои задачи. Поучились 
– приходите сюда, поработа-
ем,  что-то уберем, перене-
сем, покрасим, и после, уже 
будучи специалистами в сво-
ей профессии,  независимо от 
выбранной специальности, вы 
в любом случае потрогаете 
руками кирпич, веник, тряпку.

- Что бы пожелали  сту-
дентам?

Сегодняшним студентам 
хотел бы пожелать здоро-
вья, верных  идеалов, пра-
вильного отношения к себе, 

своим товарищам, взрослым, 
подрастающему поколению, 
чтобы видели в своих под-
чиненных людей со своими 
проблемами.

Алексей Вятчин: На сегодняшний день очень актуальна проблема энергосбережения
 Обслуживание  и поддер-

жание в исправном состоянии 
электрохозяйства, газового, 
теплохозяйства, кондиционе-
ров, системы видеонаблюде-
ния – за все это отвечает глав-
ный энергетик университета 
Алексей Вятчин.

- Алексей Георгиевич, что 
повлияло на выбор вашей 
профессии?

- Я не представлял себя в 
другой сфере деятельности, 
только энергетиком видел 
себя. В 2003 году закончил 
факультет электрификации 
в КубГАУ, а работать начал в 
2005-м. Большое влияние на 

меня оказали наши препода-
ватели – Перекатий Григорий 
Павлович, Винников Ана-
толий Витальевич. В целом 
здесь преподают на очень вы-
соком уровне, профессия вос-
требованная, всем, кто хочет  
приобрести крепкие знания 
по данной специальности, 
стоит поступать сюда.

 - С чего начинается ваш 
рабочий день?

Прихожу на работу в 7.30, 
выписываю наряды для ра-
бот электриков, проводим  
инструктаж, просматриваем 
заявки и т.д. Особенная за-
груженность начинается в 

сентябре, когда заселяются 
студенты в общежития. 

В нашей профессии много 
правил, технических регла-
ментов, ежегодно проводится 
проверка знаний. На каждый 
случай есть своя инструкция, 
все согласовывается с дис-
петчерской службой города. 
У нас почти 35 км кабельных 
линий. Весь город как живой 
организм. На территории 
университета находятся 10 
своих подстанций и 5 город-
ских. При возникновении ава-
рии мы можем с одной под-
станции переключиться на 
другую.

- Проходят ли сегодня се-
рьезные работы?

-Да, мы сейчас работаем по 
программе энергосбереже-
ния – на сегодняшний день 
это как никогда актуально. 
На территории университета 
находятся 20 общежитий, 10 
учебных корпусов плюс вспо-
могательные здания. Прак-
тически везде мы сделали 
централизованные тепловые 
пункты в управлении тепло-
обеспечения, сейчас дора-
батываем следующие этапы. 
Суть заключается в том, что 
на вводе здания ставится 
автоматический узел регу-

лирования подачи тепла, что 
дает нам существенную эко-
номию газа и, соответствен-
но, средств. Очень сложный 
объект зоофак, пришлось 
тянуть труботрассы, выно-
сить тепловой пункт. Затра-
ты вышли очень большие, но 
они уже окупились.

- Время на отдых остает-
ся?

В отпуск хожу, как пра-
вило, на неделю, больше не 
получается. Необходимо по-
стоянное планирование, ле-
том, как видите, готовимся к 
зиме, и так постоянно, забот 
хватает.

Василий Бойко: Человек должен оставаться порядочным до конца
 - Василий Иванович, что 

представляют собой произ-
водственные мастерские? 
Чем вы занимаетесь? 

В первую очередь обслу-
живаем сети – водопрово-
дные, канализационные, 
отвечающие за теплоснабже-
ние. Особая гордость – это 
свой водозабор с шестью 
артезианскими скважинами. 
Питьевую воду подаем кру-
глосуточно, причем ее можно 
даже не подвергать дополни-
тельной очистке. Вода очень 
качественная, добывается с 
глубины 300-350 м. На во-

дозаборе для обеззаражива-
ния воды есть хлораторная 
установка, но даже и  до ее 
постройки за все время моей 
работы не было ни одного 
случая заражения. Конеч-
но, есть лицензия на добычу 
воды. Регулярно проводится 
контроль ее качества.

- Как получилось, что 
университет имеет соб-
ственные скважины?

Изначально все они бу-
рились специально для уни-
верситета, лет 40 назад воды 
городу не хватало, возникла 
необходимость организовать  

свой водозабор. Тогда весь 
город сидел на режиме, а в 
университете было кругло-
суточное обеспечение водой 
студентов и части жилого 
микрорайона, относящегося 
тогда к университету, - горя-
чей и холодной. Сначала их 
было четыре, затем мы добу-
рили еще две.

-Давно  вы в нашем уни-
верситете?

Да можно сказать, всю 
свою сознательную жизнь. Я 
поступил на мехфак в 1985 
году, начал работать уже на 
третьем курсе. Закончил с 

отличием, так тут и стался. 
Получается, лет 30 уже.  Су-
пруга тоже здесь работает, 
сын окончил ветеринарный 
факультет (работает в Дин-
ском районе по профессии), 
дочь – архитектурный, рабо-
тает в производственно-тех-
ническом отделе КубГАУ.

- Ваш отдел называется 
производственным, что вы 
выпускаете?

Все работы с металлокон-
струкциями производятся 
нами. Изготавливаем ре-
шетки, кронштейны, ограж-
дения. У нас в штате четыре 

электросварщика, два слеса-
ря-сантехника, тракторист и 
токарь. Кроме того, в обще-
житиях есть свои слесари-
сантехники, студенты, они 
находятся в подчинении у 
комендантов.

- Если выдается свобод-
ная минутка, как отдыхае-
те?

Я получаю удовлетворение 
от сделанных дел. Отпуском 
в полной мере за 30 лет ни 
разу не воспользовался. При-
вык работать.

Беседовала 
Людмила Пермякова
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К встрече со студентами готовы!

Будущие лидеры агроиндустрии-2017, 
или Как стать сотрудником международной компании

Несколько лет подряд в Кубанском госагроунивер-
ситете собираются будущие лидеры агроиндустрии, 
происходит это в рамках международной научной 
летней школы. В этом году школа отметила пятилетие 
сотрудничества с КубГАУ.

Летняя научная школа – это 
часть образовательной про-
граммы компании ПепсиКо, 
которая проводится в под-
держку российских вузов и 
реализуется совместно с Ин-
ститутом международного 
образования с 2008 года. На 
базе  Кубанского ГАУ впервые 
летняя школа состоялась в 
2013 году, и с того момента 
вот уже пятый, юбилейный, 
раз проводится на площадке 
нашего вуза.

Изначально тема школы 
звучала как «Сельское хозяй-
ство, биотехнологии и менед-
жмент», после – «Эффектив-
ный менеджмент молочного 
производства в условиях рос-
сийского рынка», далее тему 
расширили, обозначив как 
«Эффективный менеджмент 
производства продуктов пи-
тания и напитков в условиях 
российского рынка», что дает 
участникам гораздо более 
широкие возможности для 
проявления своего потенци-
ала. 

В этом году в проекте при-
няли участие лучшие студен-
ты аграрных и политехниче-

ских вузов Юга России. Это 
лидеры научно-студенческих 
сообществ высших учебных 
заведений.  Из года в год, 
отмечают специалисты Пеп-
сиКо, уровень студенческих 
знаний растет. А потому и 
итоговые проекты, представ-
ляемые ребятами по оконча-
нии летней школы становятся 
все интереснее. 

Участники школы за не-
сколько дней впитывают 
насыщенный объем инфор-
мации. В образовательную 
программу включены лекции 
и мастер-классы от ведущих 
специалистов, знакомство 
с производством молочной 
продукции на заводе в горо-
де Тимашевске, экскурсия по 
научно-исследовательскому 
институту биотехнологий 
и сертификации пищевой 
продукции Кубанского гос-
агроуниверситета и многое 
другое. Ребята успевают по-
знакомиться с культовыми 
местами Краснодара и даже 
покупаться в Черном море! 

Так задумано организато-
рами, что наиболее сложную 
часть обучения студенты про-

ходят, проживая на побере-
жье. К моменту приезда сюда 
(а это третий день недельной 
программы школы), ребята 
уже успевают познакомиться 
и объединиться в команды, 
перед которыми ставится 
четкая задача - создать ори-
гинальный проект. Окружаю-
щая обстановка должна спо-
собствовать и восприятию 
большого объема информа-
ции, и развитию творческой 
мысли, и выполнению основ-
ной части задания. Лучше 
всего этому соответствует, 
как известно, чистый морской 
воздух и вода. Это убежде-
ние, кстати, подтверждают 
и слушатели летней научной 

школы ПепсиКо.
Итогом учебы становит-

ся своеобразный экзамен,  а 
точнее – защита командного 
проекта. Разбившись на груп-
пы, студенты разрабатывают 
новые технологии либо ори-
гинальные продукты. Вре-
мени до защиты немного, а 
потому свободные минуты 
используются для работы. 
Ребята проводят вместе прак-
тически все 24 часа в сутки, 
поэтому сформированные на-
ставниками рабочие группы 
быстро превращаются в спло-
ченные команды.

В итоге оценка коллектив-
ных работ проводится опыт-
ными экспертами, сонм ко-

торых составляют как ученые 
нашего университета, так и 
специалисты компании Пеп-
сиКо. На суд жюри победи-
тели представили оригиналь-
ные продукты и технологии, 
благодаря которым компания 
может работать эффектив-
нее. 

Финальной точкой об-
учения стала церемония 
закрытия летней школы 
«Будущие лидеры агроинду-
стрии-2017», где по традиции 
объявляется лидер конкурса 
проектов. В этом году жюри 
присудило два третьих места, 
так что все четыре команды 
оказались в тройке лидеров. 
Первое место взяла команда 

«Сироп», которая предста-
вила одноименный продукт, а 
именно – фруктово-ягодный 
сироп в упаковке тетрапак. 
Судьи конкурса оценили про-
стоту, эффективность и все 
научные и экономические 
расчеты, которые провели и 
представили на презентации 
своего проекта ребята.

Всем участникам были вру-
чены сертификаты и подарки 
от организаторов. Вместе с 
сертификатами несколько 
ребят получили приглашение 
на финальное собеседование 
для трудоустройства в ком-
панию ПепсиКо.

Оксана Рыкова, 
наш корреспондент

На территории нашего университета находятся 20 
студенческих общежитий, ведь  в КубГАУ учатся ребя-
та из других городов России и иностранцы. Универси-
тет подготовился  ко встрече со студентами, особен-
ное внимание уделив их быту.

Причем речь идет и о сту-
дентах с ограниченными воз-
можностями: в 4-м общежи-
тии  для них есть специально 
оборудованные комнаты, а 
на территории университета 
установлены кнопки вызова 
персонала и пандусы.

Каждый год, когда уча-
щиеся уходят на каникулы, 
ремонтируют общежития. 
Причем для участия в косме-
тическом ремонте привлека-
ются сами студенты – кому, 
как не им, знать, где, предпо-
ложим, нужно закрасить ца-
рапину. Масштабные работы 
по покраске стен, штукатурке, 
шпаклевке и др. проводятся 
силами хозяйственных служб 
университета. А вот незначи-
тельные работы (в основном 
это легкая покраска, отмывка 
общежития) ложатся на плечи 
студентов. 

Каждый факультет создает 
ремонтно-строительную бри-
гаду. Количество студентов 
в ее составе может варьи-
роваться от 5 до 15 человек, 
строгого регламента тут нет. 
Каждое общежитие само 

определяет сроки начала ра-
бот, это связано с графиком 
учебного процесса.

Курирует работу строи-
тельной бригады декан, по-
мощник декана по воспита-
тельной работе и комендант 
(в его обязанности входит 
обеспечение студентов кра-
ской, шпаклевкой, необходи-
мым инструментом, а также 
определение фронта работ).

Когда все покрашено-по-
белено-отмыто, комендант 
докладывает о завершении 
работ. Готовность общежития 
к приему студентов определя-
ется в два этапа: сначала при-
езжает первичная комиссия. 
Если недочетов не обнаруже-
но, наступает второй этап.

Принимать общежитие 
приезжает комиссия во главе 
с проректором по воспита-
тельной работе Т.Н. Полу-
тиной. В состав комиссии 
входят руководители отде-
лений и подразделений всей 
хозяйственной службы Куб-
ГАУ, прорабы, заведующий 
столярным отделением, гл. 
электрик и т.д. 

С самого утра они осматри-
вают все помещения сдава-
емого общежития и выносят 
решение: готово ли оно го-
степриимно распахнуть свои 
двери перед жильцами, или 
следует устранить недостат-
ки.

На каждом этаже обще-
житий имеются две кухни, в 
которых установлены микро-
волновки и электроплиты. С 
интернетом проблем нет – в 
холле есть бесплатный вай-
фай. Кроме того, есть возмож-
ность подключить интернет в 
каждой комнате общежития 
(за символическую сумму 
провайдеру).

Каждый деканат вносит 
свою изюминку в обустрой-
ство и быт студентов: где-то 
установили аквариум с рыб-
ками, где-то регулярно по-
полняют запасы читального 
зала в библиотеке или обо-
рудовали тренажерные залы 
(не говоря об уже имеющихся 
спортплощадках на террито-
рии университета).

В общем, все комфортные 
условия для проживания, 
подготовки к занятиям и ак-
тивному отдыху созданы - ко-
миссия университета по при-
ему общежитий гарантирует!

Людмила  Пермякова, 
наш корреспондент
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Теория  закрепляется  на практике
Великий и могучий русский язык для большинства 

наших читателей родной, поэтому они с трудом пред-
ставляют себе страдания иностранцев, пытающихся 
выучить его. Но мы, сотрудники пресс-службы, всем 
коллективом в течение двух недель старались эти 
страдания облегчить.

Иностранные студенты подготовительного отделения Куб-
ГАУ, которые отучились всего 3-4 месяца, уже неплохо изъяс-
няются на русском. Теоретический курс они подкрепили прак-
тикой.

Иностранцы работали в ветеринарной клинике, ботаниче-
ском саду, в международном отделе, поликлинике и даже у нас, 
в пресс-службе. 

Выяснилось, что ребята за такое время обучения научились 
не только понимать наш язык и говорить на нем, но и писать.

Вот как отзывается о первом дне практики Джасим Кхудхур 
Муайад Джасим ( Ирак).

В первый день практики куратор нашей группы Анастасия 
представила нас сотрудникам пресс-службы университета. Мы 
обсудили, как будем общаться между собой (на русском языке, 
конечно же, чтобы лучше узнать его). Решили, что будем рабо-
тать одной командой – выбрали фотографов и журналистов.

Мы решили, что, работая в команде, ребята легче освоят рус-
ский язык, и отправили их выяснить, что делают другие прак-
тиканты.

И вот что нам рассказал Мбоутчоуанг Хокетча Чакил Орсел: 
"Во время нашего доклада мы опросили некоторых студентов, 
которые заявили, что они практиковали две недели. Большин-
ство из них были на факультете сельского хозяйства или эконо-
мики. Их работа состояла в том, чтобы очистить часть кампуса, 
включая районы возле зданий, цветочные комнаты, а также 
сады и внутренний двор.

Говорят, что это довольно сложная работа, особенно из-за 
погоды, потому что лето очень жаркое, и это затрудняет рабо-
ту. Случается дождь, который может привести к падению ли-
стьев. Мы желаем им хорошей работы и удачи".

Первый день практики
Сегодня был наш первый день в пресс-службе. Я и мои од-

ногруппники познакомились с нашими инструкторами. Перед 
нами поставили первую задачу: мы должны были выяснить, чем 
занимаются студенты-практиканты  и сфотографировать их за 
работой. Мы узнали, что каждая группа состоит примерно из 
шести студентов. Перед каждой командой стоит своя задача. 

Практика считается частью исследования. Она дает студен-
там возможность получить навыки работы в команде. Я для 
себя сделал вывод, что некоторым студентам практика нравит-
ся, а некоторым нет. Что касается меня, я считаю, что для нас, 
иностранных студентов, практика очень полезна: она дает нам 
возможность общаться с русскими людьми, что позволит нам 
быстрее освоить русский язык. Я считаю языковую практику 
одной из самых важных программ, предоставляемых нам уни-
верситетом.

Мы тоже считаем, что практика – вещь крайне необходимая. 
Каждый день мы давали  студентам новые задания. Например, 
рассказать о том, как им живется в общежитии.

Автор: Аль-Гараб Абдулразак Абдулхафидх Мохамед Хасан

Жизнь в общежитии
Студенческий городок состоит из общежитий. Там живут 

студенты, которые приехали из других городов и стран.
Жить в общежитии сложно, потому что мы сами убираем 

наши комнаты, стираем одежду, готовим завтрак, обед и ужин.
Утром, как правило, мы встаем довольно рано, чтобы день на-

чался активно. Сначала мы убираем наши кровати, завтракаем, 
потом надеваем красивую одежду и идем в университет. Там 
мы слушаем лекции, студенты без труда получают необходи-
мую им информацию.

По окончании занятий мы возвращаемся домой и отдыхаем. 
Обед мы готовим нечасто – как правило, мы едим в столовой.

После обеда мы много работаем – учим то, что нам читали 
на лекции. После мы обычно занимаемся спортом – играем в 
футбол, теннис, волейбол.

Вечером мы принимаем душ, затем отдыхаем, слушаем музы-
ку, готовим ужин. И снова делаем домашнее задание.

Автор: Мбоутчоуанг Хокетча Чакил Орсел

Студенты в общежитии  КубГАУ
Студентов в университете КубГАУ очень много, не каждый из 

них может снимать квартиру, а тем более проживать в гости-
нице. В студенческом кампусе любому желающему найдется 
место.

Жить в общежитии удобно: рядом с университетом (эконо-
мится время на дороге), и плата за проживание совсем неве-
лика.

В каждом общежитии 5 этажей, на этаже – по 2 кухни, 2 душа 
(мужской и женский), есть спортивные залы, место для хране-
ния одежды и сами комнаты, где проживают 2 или 3 человека.

Сами студенты говорят, что общежитие  – это не просто ме-
сто, где мы можем спать и готовиться к лекциям, здесь мы мо-
жем поближе познакомиться друг с другом, узнавая культуры 
других стран.

Конечно же, мы не могли не попросить наших временных 
коллег рассказать о том, как им живется в России.

Автор: Мбоутчоуанг Хокетча Чакил Орсел

Моя жизнь в России 
Меня зовут Чакил, я приехал из Камеруна. Сейчас я учусь на 

подготовительном факультете КубГАУ в г. Краснодаре. В Рос-
сии я живу уже 3 месяца. Когда я приехал, я ничего не понимал, 
а сейчас немного понимаю и могу немного говорить по-русски, 
но это трудно. Я делаю много ошибок.

Сначала я жил в маленькой гостинице, это было очень труд-
но, потому что я совсем ничего не понимал и не умел гово-
рить. У меня было много проблем с документами. Мне помог 
студент, тоже иностранец. Сначала он тоже ничего не понимал 
по-русски.

Сейчас я живу в общежитии, 
и это гораздо удобнее, потому 
что университет совсем рядом 
и я могу изучать русский язык 
дома.

У меня есть сосед, вначале 
мы совсем не разговаривали, и 
я подумал, что он меня невзлю-
бил, потому что хотел жить 
один. Но потом мы разговори-
лись , со временем стали пони-
мать друг друга. Русские люди 
добрые, и я очень люблю жить 
в России.

Автор: Рашван Хозайфа Ахмед  
Ораби Махмуд

Краснодар – столица Кубани
В 2017 году я приехал в Россию, в г. Краснодар. Это большой 

город, в котором живет почти миллион человек. Краснодар – 
южный город, поэтому он такой зеленый. Здесь много деревьев 
и парков, много цветов.

Летом в Краснодаре очень жарко: температура поднимается 
до 40 градусов тепла, зимой бывает холодно – минус 20 граду-
сов. Иногда зимой идет дождь и снег.

Центральная улица в городе – Красная. В Краснодаре я учусь 
в Кубанском аграрном университете на подготовительном 
факультете. Там учатся будущие врачи, инженеры, агрономы, 
экономисты, ветеринары. Студенты-иностранцы изучают мате-
матику, физику, информатику, химию, биологию. Все эти пред-
меты они изучают на русском языке.

На нашем подготовительном факультете мы не только учим-
ся, но и ходим на практику, а также посещаем театры, музеи, 
экскурсии.

Учиться на подготовительном факультете трудно, но инте-
ресно. Дома, на родине, все делала мама. Она готовила еду, 
убирала дом, она стирала мою одежду. Здесь нет мамы, и те-
перь это делаю я сам. Для меня это нормально. А вот мои дру-
зья сказали мне, что это трудно.

Русские люди, как правило, общительные. Сначала будет 
трудно, но со временем вы привыкаете и чувствуете себя гораз-
до комфортнее.

Автор: Аль-Гараб Абдулразак Абдулхафидх Мохамед Хасан 

Моя жизнь в России
Я хочу немного рассказать вам о себе, как я приехал в Россию 

и как мне было трудно. Меня зовут Абдулразак Абдулхавидх 
Мохаммед Сахан Аль Гараб. Мне 21 год, я студент-иностранец. 
Я приехал из Йемена недавно, 4 месяца назад.

 Сначала, когда я приехал в Россию, я столкнулся с множе-
ством проблем. Например, когда я хотел купить воды без газа, я 
ошибался и много раз покупал воду с газом. И это только один 
пример. Я не знал, где находится университет и часто опазды-
вал, потому что не мог его найти. И что меня особенно раздра-
жало, так это то, что я не мог общаться с другими.

Сейчас я учусь в аграрном университете, изучаю русский 
язык. Сначала было очень сложно, но благодаря моей препода-
вательнице Анастасии Владимировне я теперь хорошо говорю 
и понимаю по-русски.

Автор: Абдулразак Абдулхавидх Мохаммед Сахан Аль Гараб

По прошествии двух недель ребята на самом деле стали го-
раздо лучше понимать русский язык, во многом благодаря на-
шему фотографу Екатерине, которая не только обучала азам 
фотографии, но и старалась «разговорить» практикантов, 
строго следя за тем, чтобы они общались исключительно на 
русском.

P.S. Все фотографии, которые вы видите в этой статье, сдела-
ны нашими иностранными корреспондентами.

Людмила Рожнова,
наш корреспондент
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Сусанна Степановна ЧУКУРИДИ
Марина Михайловна ЛЕВКЕВИЧ
Зиновий Иванович ЦЫБУЛЕНКО

Виктор Васильевич МОИСЕЕВ 
Клавдия Григорьевна СУХОМЛИН

Григорий Петрович БУРДА
Евгений Николаевич ЧЕСНЮК

Елена Владимировна ЕПИФАНОВА
Игорь Иванович ВАСИЛЕНКО
Людмила Дмитриевна ЯРОВАЯ

Светлана Алексеевна ГРАНАТЮК
Алина Евгеньевна СЕННИКОВА
Карим Сулейманович ГАЛИЕВ
Ирина Евгеньевна ХАЛЯВКА

Наталья Анатольевна СИОНОВА
Лариса Николаевна ЕВСЮКОВА

Светлана Нальбиевна ТУРК
Людмила Андреевна ТРОНЧА

Татьяна Александровна АЛЕКСЕЕВА
Любовь Григорьевна КОВАЛЕНКО

Ирина Викторовна ШЕРВУД
Екатерина Николаевна КОМЛЕНКО
Виолетта Николаевна ЕФРЕМОВА

Галина Викторовна НЕЧАЕВА
Елена Александровна ХВОСТОВА

Ирина Олеговна СЕРГЕЕВА
Эдгар Луначарович МОВСЕСЯН
Артем Сергеевич СИЛЬЧЕНКОВ

Людмила Александровна ДОНСКОВА
Галина Игоревна ВОРОНЦОВА

Елена Павловна АКИМОВА
Антон Владимирович ШИРОКОРОДЮК

Анна Викторовна МИЛЮК
Валерия Владимировна ЦУКАНОВА

Анастасия Алексеевна КОРЖОВА
Галина Юльевна НЕЦВЕТАЕВА
Вадим Алексеевич ТКАЧЕНКО

Оксана Владимировна ХОЛОДОВА
Светлана Федоровна ПЕТРОВА

Татьяна Александровна НОВИКОВА
Виктор Борисович ЗАХАРОВ

Виктор Николаевич ХАРЕЧКО
Кирилл Романович ДОНЧЕНКО
Александр Сергеевич СНИТКО

Дмитрий Вадимович НЕУДАЧИН
Петр Владимирович БЕЗРУКОВ

Виктор Викторович ТАЗОВ
Ирина Михайловна КОРНИЛОВА

Ольга Дмитриевна ПАНИНА
Любовь Александровна ЗУЕВА

НАШИ  ЮБИЛЯРЫ

Поздравляем с юбилеем!
Желаем всем доброго здоровья, 

благополучия, счастья!

Федеральное государственное бюджетное образовательное 

учреждение высшего образования

«КУБАНСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
АГРАРНЫЙ УНИВЕРСИТЕТ 
имени И.Т. ТРУБИЛИНА»

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС
на замещение вакантных должностей профес-

сорско-преподавательского состава.

С условиями конкурса можно ознакомиться 
на сайте http://kubsau.ru/ 
(в разделе «Объявления»), 

а так же в отделе кадров  (тел. 221-58-72).

Срок подачи документов на конкурс – 
месяц со дня опубликования объявления.

Документы подавать на имя 
ректора университета по адресу: 

350044, г. Краснодар, ул. Калинина, 13. 
Отдел кадров (ауд.422).
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Нужный отдел
Можете себе представить: приходите вы на работу, а телефон не отвечает, прин-

тер не печатает, компьютер не включается  и вообще ничего не работает. Было с 
вами такое? С нами нет. А все потому, что в университете есть особенный отдел 
– эксплуатационно-технический, который вот уже более восемнадцати  лет воз-
главляет Владимир Павлов.

В нашем университете   
Владимир Николаевич тру-
дится вот уже 40 лет.«На от-
дел возложен очень большой 
объем работы, - рассказывает 
он. - Прежде всего обеспече-
ние учебного процесса. Сюда 
входит ремонт учебного обо-
рудования( а это более 20 
наименований приборов), 
оповещение  о начале и за-
вершении занятий, ремонт 
оргтехники, замена расход-
ных материалов, ремонт бы-
товой техники». 

Качественная телефонная 
связь тоже заслуга отдела 
Владимира Павлова. Это и 
городская телефонная связь, 
внутренняя и местная теле-
фонная сеть ректора и про-
ректоров (всего  более де-
вятисот  номеров), тысячи 
метров проложенного кабеля, 
распределительные шкафы, 
более ста колодцев телефон-
ной канализации, абонент-
ские радиоточки.

Большое внимание в уни-
верситете уделяется безопас-
ности учащихся и преподава-
телей, сотрудников, поэтому 
установлены охранная, авто-
матическая пожарная сигна-
лизация, тревожные кнопки, 
все это также относится к 
ведомству Владимира Нико-
лаевича.

Проведение  заседаний 
ученого совета, ректората, 
концертов, конференций и 
видеоконференций различ-
ного уровня, смотров художе-

ственной самодеятельности 
факультетов было бы невоз-
можно без работников экс-
плуатационно-технического 
отдела – именно они обеспе-
чивают техническое обеспе-
чение залов.

В спортивно-оздорови-
тельном лагере «Криница» 
тоже работают сотрудники 
отдела - они организуют  ра-
боту радиоузла, телефонной 
связи. Организация процесса 
видеонаблюдения, охранной 
и пожарной сигнализации, 
проведение для отдыхающих 
дискотек  тоже входит в их 
сферу ответственности.

В штате отдела всего 13 
человек, но все они высо-
коклассные специалисты, 
которые, как заверил Вла-
димир Николаевич, умеют 
буквально все. «Необходимая 
способность руководителя - 
притягивать нужных людей, 
талантливые люди сами ко 
мне приходят, остается лишь 
их увидеть. Большую помощь 
в работе оказывают ректор  
Александр Иванович Труби-
лин, непосредственный руко-
водитель, проректор универ-
ситета Максим Валентинович 
Гринь. Эффективность  нашей 
работы   была бы  невозможна 
без слаженной работы других  
руководителей подразделе-
ний и отделов, их поддержки 
и взаимопонимания», - гово-
рит Владимир Павлов.

 «Работа у руководителя 
отдела начинается в 7 утра и 

не заканчивается с заверше-
нием рабочего дня,- призна-
ется Владимир Николаевич. 
- Приду домой, выпью чашку 
зеленого чая, отдохну, и это 
уже заряд бодрости на следу-
ющий день. Самое главное в 
жизни – делать людям добро, 
в ответ тоже получаешь до-
бро. Это дает мне энергию и 
силы У меня очень интересная 
работа, и я благодарен судьбе 
за то, что работаю в прекрас-
ном коллективе Кубанского 
государственного аграрного 
университета  имени И.Т. Тру-
билина».

Ника Юрченко, 
наш корреспондент

Гордость КУбГАУ
Один из лучших в городе - так отзываются краснодарцы о спортивном комплек-

се, расположенном на территории КубГАУ.  И это утверждение соответствует дей-
ствительности: в нашем университете студентам предоставляется возможность 
заниматься разнообразными видами спорта, совершенствуя свою физическую 
подготовку и укрепляя здоровье.

Строительство спортком-
плекса началось в 1981 году, 
в 1986-м стартовало строи-
тельство бассейна (второго в 
городе). В то время на терри-
тории университета  уже был 
стадион за зданием зоофака 
и спортивное площадки в сту-
денческом городке. Тем не 
менее, в 2008 году построено 
шесть современных много-
функциональных спортивных 
площадок, а 2009 год ознаме-
новался началом постройки 
по европейским стандартам 
современнейшего стадиона. 
На сегодняшний день кроме 
футбольного поля и трибун 
он включает в себя и профес-
сиональное футбольное ми-
ни-поле, три теннисных кор-
та, восемь беговых дорожек 
и секции для прыжков. Наш 
стадион считается одним из 
лучших в Краснодаре. 

Руководит спортивно-обра-
зовательным центром Елена 
Калашник, с ребятами рабо-
тают именитые тренеры: чем-
пион мира по футболу среди 

молодежных сборных команд    
В. Лемиш, заслуженный тре-
нер России по гандболу и су-
дья международной катего-
рии В. Кияшко, заслуженный 
тренер России по армспорту 
С. Сень, заслуженный тренер 
по плаванию Г. Никульшин.

Спортивный комплекс со-
стоит из универсального 
спортивного зала, скалодро-
ма, залов бокса, настольного 
тенниса и борьбы. 

В спортзале проходят со-
ревнования по мини-футбо-
лу краевой федерации, тан-
цевальные всероссийские и 
международные фестивали, 
спортивные турниры профес-
сиональных баскетбольных, 
гандбольных и волейбольных 
клубов и лиг.

На скалодроме сегодня за-
нимается краевая сборная по 
скалолазанию, этот вид спор-
та набирает популярность.

В бассейне работают груп-
пы здоровья. Одновременно 
в нем могут находиться 60 че-
ловек. Физкультурно-оздоро-

По-домашнему вкусно
На территории университета есть не только учебные корпуса и общежития, но 

и магазин, комбинат бытового обслуживания, парикмахерская, почта, спортпло-
щадки, поликлиника и даже паспортный стол. Одно из самых главных, регулярно 
посещаемых студентами мест – конечно же, столовая.

А их на территории  уни-
верситетского городка две, 
вот уже четыре года в долж-
ности директора состоит  На-
талья Калита. Работает она 
здесь 29 лет, даже закончила 
наш экономфак, кому, как не 
ей, знать, что любят студен-
ты. Любят они, как выясни-
лось, фастфуд, что Наталья 
Ивановна совершенно не 
одобряет. Поэтому с коллек-
тивом столовой старается 
привить ребятам привычку к 
здоровому  питанию, чтобы 
на первое обязательно был 
суп или борщ.

Между прочим, для студен-
тов тут готовят бесплатные 
завтраки: каждый день с 7.30 
до 9.30 ребята могут прий-
ти съесть кашу и выпить чай. 

Есть  и социальное меню, его 
стоимость составляет 80 ру-
блей, в  состав обязательно 
входит первое блюдо, гарнир, 
салат, хлеб, чай. В общем, го-
лодным студент на занятия не 
пойдет.

Перед сессией, рассказыва-
ет Наталья Ивановна, ребята 
налегают на кофе, учат прямо 
здесь, в столовой.

Здесь стараются угодить 
всем – иностранные студенты, 
например, едят только говя-
дину, в меню она есть, есть и 
молочные блюда, и еда для 
вегетарианцев. Меню обнов-
ляется каждый день, есте-
ственно, на его  состав влияет 
и сезонность: в теплое время 
года больше овощей, легких 
блюд, а зимой, наоборот, на-

варистых, калорийных, чтобы 
можно было плотно поесть.

По просьбам студентам 
внедряют и новинки. Тем не 
менее не теряют своей ак-
туальности и традиционные 
котлеты, солянка. 

Студенты 1 курса агроно-
мического факультета рас-
сказали, что в столовой они 
завсегдатаи: «Постоянно 
едим в столовой – и завтра-
каем, и обедаем. Потому что 
здесь вкусно готовят и низкие 
цены».

Наталья Ивановна и весь 
коллектив столовой жела-
ет  ребятам хорошо учиться, 
быть здоровыми и обязатель-
но правильно питаться.

Людмила Рожнова, 
наш корреспондент

Зеленая лаборатория КубГАУ
Ботанический сад Кубанского госагроуниверситета является украшением вуза 

и города Краснодара. Это живое пособие для изучения ботаники и излюбленное 
место для отдыха горожан. Каждому сад раскрывается по-своему. Но все сходятся 
в одном – побывав здесь один раз, человек хочет вернуться снова.

Крым, Кавказ, Западная Ев-
ропа, Дальний Восток, Юго-
Восточная Азия и Северная 
Америка – все это не просто 
географические объекты, а 
родина многочисленных рас-
тений-экспонатов зеленой 
коллекции Ботанического 
сада имени И.С. Косенко Ку-
банского госагроуниверси-
тета. Зеленым островом рас-
кинулся он на территории 
в 41 гектар среди каменных 
построек, поставляя кисло-
род всем окрестным районам 
города.

В 1959 году, когда здесь 
засаживали первые аллеи, 
семена и саженцы получали 
по обменному фонду из 130 
(в том числе 40 зарубежных) 
ботанических учреждений. 
Поэтому сейчас, прогулива-
ясь по аллеям дендрария, мы 
можем встретить иноземные 
деревья, привезенные когда-
то, например, из Польши или 
Великобритании. Посмотреть 
весной, как цветет желтыми 
махровыми цветами экзоти-
ческая кэррия японская, мож-
но и не выезжая в страну вос-
ходящего солнца.

По словам директора Бо-
танического сада КубГАУ 
Александра Лавриненко, не 
только красотой славится 
дендрарий. Ботанический 
сад в первую очередь – это 
«зеленая лаборатория» для 
ученых и студентов, причем 
не только нашего вуза. Здесь 
постоянно проводят учебные 

практики, а также экскурсии 
для озеленителей, агрономов 
и учителей. Обучающиеся 
пишут курсовые и выпускные 
квалификационные работы, 
проводят научные исследо-
вания. Дендрарий как библи-
отека, где учебные пособия 
писала сама природа. 

В открытом грунте произ-
растает около 1200 видов 
деревьев и кустарников, свы-
ше 500 видов дикорастущих 
и культурных травянистых 
растений. В оранжереях вы-
ращивается более 800 видов, 
форм и сортов тропической 
и субтропической флоры. В 
саду насчитывается более 70 
редких и исчезающих видов, 
занесенных в Красную книгу 
СССР, РСФСР, Краснодарско-
го края, а также международ-
ную Красную книгу. Более 
того, кафедрой плодоводства 
был создан сад редких и ма-
лораспространенных плодо-
вых культур: унаби, азимины, 
мушмулы германской, понци-

руса, кинкана.
Такой зеленой коллекцией 

может похвастаться дале-
ко не каждый ботанический 
сад. Именно поэтому в 1988 
году дендрарий Кубанского 
ГАУ получил статус памят-
ника природы. Это значит, 
что его границы и площадь – 
особо охраняемая природная 
территория Краснодарского 
края.

Инфраструктура дендра-
рия постоянно совершен-
ствуется. Этому способствует 
сотрудничество с ботани-
ческими садами Северного 
Кавказа, с Главным садом 
Академии наук, а также сада-
ми ближнего и дальнего зару-
бежья, с которыми дендрарий 
КубГАУ обменивается семе-
нами, посадочными материа-
лами, а также достижениями 
науки и практики в области 
интродукции растений.

Лия Крицкая, 
наш корреспондент

вительный комплекс бассейна 
включает в себя бассейн из 
шести дорожек, игровой зал, 
зал сухого плавания (трена-
жерный зал), душевые каби-
ны, сауну.

Вопросы развития спорта 
и строительство спортивных 
объектов для университета 
всегда были на первом месте, 
в приоритете они и сегодня. 

Мила Никитина, 
наш корреспондент

Студенты  агрономического факультета 

Н.И.  Калита

Стадион КубГАУ

Е.А.  Калашник

В.Н. Павлов
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Экскурсия по морской даче КубГАУ
Не секрет, что многие считают Кубанский ГАУ сво-

еобразным государством. Как и у любого поселения, 
у вуза есть и собственное место для отдыха горожан. 
44 23 10 с.ш. и 38 20 30 в.д. - координаты спортивно-
оздоровительного лагеря "Криница", райского уголка 
КубГАУ на Черноморском побережье.

Директор «Криницы» - 
Александр Шухов, выпускник 
КубГАУ 2002-го года. Круглый 
год на территории лагеря тру-
дятся около 30 человек, а вот 
в сезон справляться с потоком 
отдыхающих помогают сту-
денты, которые работают гор-
ничными, убирают террито-
рию, размещают отдыхающих.

Гости сюда прибывают с 
начала июня до середины 
сентября. По традиции один 
поток длится 7 дней, но этого 
вполне достаточно, чтобы на-
сладиться всеми прелестями 
«Криницы». Первое, на что 
обратит внимание человек, 
прибывший сюда, это терри-
тория. Общая площадь лагеря 
составляет 19 гектаров. Ус-
ловно можно разделить зеле-
ную территорию на несколько 

зон: участок вечнозеленых 
растений, поляна разнотравья 
и различные клумбы, зеленые 
насаждения. 

На территории лагеря рас-
полагается 2 корпуса, комна-
ты которых оборудованы всем 
необходимым. Отметим и сто-
ловую в «Кринице». Полно-
ценное, сбалансированное и 
здоровое питание обеспече-
но. Двигаясь по аллее к морю, 
мы увидим маленький дом, 
двери которого открываются 
ежедневно для выдачи луч-
ших книг отдыхающим. Рядом 
с библиотекой располагает-
ся танцевальная площадка, 
которая каждый вечер со-
бирает большое количество 
людей. Дискотеки «Криницы» 
славятся своими яркостью и 
громкостью.

Вот и море. Открытое Чер-
ное море с широким галечным 
пляжем. В этом месте вода от-
личается особенной чистотой 
и прохладой, причиной этому 
служит речка Пшада, которая 
впадает в море. На побережье 
для любителей экстрима су-
ществует большое количество 
различных водных аттракцио-
нов. Для безопасности отдыха 
предусмотрены спасательный 
и медицинский пункты. 

На пути от моря можно так-
же заметить спортивные пло-
щадки. Активных людей, веду-
щих здоровый образ жизни, в 
лагере достаточно. 

Не секрет, что «Криница» - 
место для семейного отдыха. 
Для детей предусмотрена со-
временная детская площадка. 
Безусловно, жизнь в лагере 
кипит и благодаря студентам. 
Регулярно сюда с концертами 
приезжают творческие кол-
лективы факультета обще-
ственных профессий.

Екатерина Сычанина, 
наш корреспондент


